



APCVEB

Protection
du cadre
de vie et de
l'environnement
balmanais

Rapport Moral 2012

adopté lors de l'assemblée générale

Une année riche en actions

Les activités conduites par l'APCVEB du printemps 2011 au printemps 2012 se sont principalement articulées sur les thèmes suivants :

- **l'enquête sur le SCoT** : Un travail important d'analyse a été effectué à l'occasion de l'enquête publique et a donné lieu d'une part à une réunion publique à Balma, et d'autre part à la formulation d'un ensemble de remarques. La pertinence de ces remarques a été soulignée dans le rapport du commissaire enquêteur qui reprend, dans ses réserves, la nécessité de protéger la vallée de l'Hers et de préserver les meilleures terres agricoles de l'urbanisation ; cette reconnaissance est un succès majeur de l'action de l'APCVEB.
- **l'enquête sur le PDU** : Un travail d'analyse et de communication a été réalisé sur le plan des déplacements urbains, déjà très en amont de l'enquête publique et en relation avec un collectif d'associations du Grand Toulouse, dénommé « Collectif PDU ». En dépit d'une concertation réelle, nous n'avons pas retrouvé, dans le document final, un projet à la hauteur des enjeux. Nous regrettons le manque d'ambition de la politique vélo, et questionnons la pertinence de la multiplication des bus en site propre, compte-tenu de la faible densité des zones desservies. Nous regrettons également le peu d'infrastructure prévues dans les dix ans à venir sur le secteur de Balma, compte-tenu de l'ambition de construction affichée par le SCOT sur la même période.
- **les avions** : des relevés ont été effectués en lien avec l'avion civile montrant les limites de la charte actuelle pour apprécier et contrôler l'activité de l'aérodrome. Des démarches complémentaires sont en cours auprès du Grand Toulouse (propriétaire de l'aérodrome) et de la préfecture pour améliorer la charte, renforcer l'implication du propriétaire dans la vie de l'aérodrome, ajuster les circuits d'écologie, et mieux contrôler l'activité en dehors des heures d'ouverture de la tour de contrôle.
- **la biodiversité** : l'exposition 'Biodiver-Cité', que nous avons organisée en février 2011 à la salle des fêtes de Balma a été un grand succès : plus de 600 visiteurs en dix jours, ainsi que deux classes d'école primaire. Cette manifestation a également été l'occasion de rencontres personnelles et de contacts inter-associatifs, nous permettant de tisser une réseau de relations dans Balma, mais aussi dans l'ensemble de la communauté urbaine. Pour 2012, un événement focalisé sur le Noncesse est en préparation. Il s'agit à la fois de valoriser la richesse du milieu naturel et de proposer un événement sur la durée en lien avec le quartier.
- **les cheminements** : une analyse des chemins piétonniers a été amorcée, notamment dans le but d'identifier des discontinuités de parcours et de proposer des circuits complémentaires réalisables avec peu d'efforts. Il s'agit également d'identifier un patrimoine de chemins à préserver lors des futures opérations d'urbanisation.

En plus de l'étude de ces différents dossiers, deux réunions publiques ont été organisées : une sur le SCoT, une sur le PDU. Concernant la biodiversité, les permanences mensuelles ont été poursuivies et des sorties ont été organisées, notamment sur les berges de l'Hers et du Noncesse : des stations de fleurs sauvages rares ont été identifiées à cette occasion.

L'arrivée de nouveaux membres au Conseil l'an dernier a consolidé le dynamisme et la compétence de l'équipe, qui a fonctionné à un rythme soutenu cette année, avec plus d'une réunion par mois, et un taux de participation très élevé.

Enfin, nous poursuivons notre fonctionnement en réseau avec des contacts de plus en plus nombreux dans le périmètre du grand Toulouse et au delà : COPRAE, Nature-Midi-Pyrénées, Collectif PDU, Conseil de développement du Grand Toulouse, etc.

Les actions réalisées cette année confortent notre position d'acteur majeur de la vie associative balmanaise, concernant l'environnement et l'aménagement du territoire. Elles ont été également l'occasion de nous faire mieux connaître au niveau de l'ensemble de l'agglomération.

Des objectifs en continuité

En 2013, nous comptons poursuivre l'ensemble de ces thématiques, en insistant plus particulièrement sur :

- **le ScoT**, quant à l'usage des terres, la préservation d'espaces verts importants à l'intérieur de l'agglomération, l'adéquation entre infrastructures et prévisions de développement ;
- **le PDU**, quant à la mise en place d'un réseau routier secondaire à la hauteur du développement urbain, d'un réseau de transports en commun rapide adapté à la densité faible des couronnes toulousaines, d'un réseau de déplacements doux cohérent et d'une intermodalité entre ces réseaux ;
- **la charte de l'aérodrome** de Lasbordes, quant à l'implication de Toulouse Métropole dans sa gestion et à l'adaptation des tours de piste pour prendre en compte l'évolution de l'urbanisation ;
- **la biodiversité**, en poursuivant l'inventaire des espèces ainsi que les actions de communication vers le grand public (soirées débat sur des thèmes ciblés, présence lors de manifestations, expositions, sorties commentées). Il s'agit également d'élargir la perspective à l'ensemble de l'agglomération, et de renforcer les liens avec le tissu associatif et les organismes compétents sur l'agglomération (échange de compétences, consolidation des observations, animations communes, etc).

La biodiversité : un domaine en plein essor

Tandis que les domaines traditionnels de l'Association (urbanisme, transports, nuisances et risques) connaissent une activité continue et soutenue, l'activité plus récente liée à la biodiversité a pris ces deux dernières années un essor important. En effet, nous avons conduit de nombreuses actions (site internet, expositions, sorties, débats), noué des partenariats (Nature Midi-Pyrénées, Muséum de Toulouse, Conservatoire Botanique, ...).

Ces activités ont à la fois élargit notre public, complété notre domaine de compétences, consolidé notre image, ... et augmenté nos dépenses. Compte-tenu de l'apport de cette action, aussi bien pour les balmanais que pour notre association, nous nous devons de la poursuivre et pour cela, d'augmenter nos ressources. Celles-ci seront à trouver dans des compléments de subvention, des cotisations, mais aussi sans doute dans des sources nouvelles de financement à identifier. ■